

SAN SEBASTIAN Y LA REGION

Curados.—En la casa de socorro fueron curadas ayer tres personas de diferentes heridas y contusiones.

Denunciados.—Ayer lo fueron: En la plaza de Alfonso XIII un individuo por no llevar luz en la bicicleta que montaba.

—Un mozalbetes que con una jeringa se entretenía en echar agua á los transeuntes.

(Estaría desinfectando)
—Una mujer que se encontraba embriagada.

LA EPIDEMIA reinante se evita desinfectando con ZOTAL

Le atrajo el abismo.—Un individuo que estaba mirando con toda atención desde las rocas cómo pescaban en la Zurriola, se sintió atraído por el agua y se zambulló de cabeza en las ondas salobres. Lo extrajo Juan Garmendia y lo llevaron á la casa de socorro y de allí en un coche, á su domicilio.

Despachos detenidos.—Por no hallarse á sus destinatarios se encuentran detenidos los siguientes: De Madrid, para Manuel Mendivil y para Tomás Benegas; de Bayona, para Sanz.

Un ladrón honrado.—«Los hay, sí señores, los hay! Días pasados dábamos cuenta de que un joven como de 20 años se había escapado del estanco de los señores Viquendi en la calle Mayor, llevándose una licencia de caza, que no le servía para nada, por conocerse su numeración.

Al final de la noticia le aconsejábamos que devolviese la licencia robada y el hombre, por lo visto, se ha arrepentido. Ayer se presentó en el citado estanco una niña con un sobre y diciendo «esto me han dado para aquí», lo dejó en el mostrador y se fué corriendo.

En el sobre iba la licencia de caza. **Accidente del trabajo.**—A las nueve de la mañana en el momento en que se encontraba atizando el fogón de la caldera del vapor pesquero «San Antonio», de al propiedad de los señores Carillo y compañía, el fogonero Manuel Olleida, de 52 años, fía, el fogonero Manuel Olleida de 54 años, las puertas de la caldera sufriendo varias quemaduras en las manos y cara. Trasladado á la casa de socorro en un coche, pasó luego á su domicilio en estado satisfactorio.

Desde Eibar

Con motivo de la epidemia

Grande es Wilson en el Sinaí y no son menos grandes las autoridades que, para regocijo y desgoberno nuestro, usamos en este pueblo de Eibar. Si alguien lo duda, fíjese en la gestión de esos señores con ocasión de la epidemia reinante y se convencerá.

Al comienzo de la epidemia acordaron el cierre de todos los espectáculos públicos; y, en efecto, se cerraron el frontón, el salón de baile y los cines. Pero es el caso que quedaron abiertos los cafés y tabernas que, con contadas excepciones, son por sus condiciones higiénicas medio propicio para que el bichito de Pfeifer operase admirablemente. Y como la gente joven en Eibar no se resigna á acostarse á las nueve de la noche, no tuvo más remedio que refugiarse en cafés y tabernas dedicándose con fruición á combatir la epidemia por medio del alcohol, traducido esto en un aumento bastante considerable de fieles adoradores de Baco, como puede atestiguarlo Asti, quien está encargado de lidiar con ellos.

Nuestras flamantes autoridades, precisamente en los momentos en que aumentaba el número de los epidemizados, volvieron sobre su acuerdo y autorizaron la apertura del frontón, donde concurren á los partidos, personas de los pueblos cercanos en que la epidemia ha causado más víctimas. A esta apertura se hubiera hecho lo mismo con los demás espectáculos clausurados; pero es el caso que no se permitió el domingo pasado la celebración del baile en el Sa-

lón. Otra cosa sería, señores músicos, si fuyesen entre ustedes á alguno de los infinitos mangoneadores de este desdichado pueblo! Pues entonces podrían hacer lo que les diese la gana sin que nadie tratase de impedirlo. Y la cosa es bien fácil; basta con que nombren ustedes clarinetista honorario ó creen una plaza de violón para algún personajillo local.

¿Pueda saberse qué privilegios tiene el frontón? Bien está la prohibición de los patronos fabricantes á sus obreros de ir á los pueblos vecinos, pero esta medida preventiva es de escasa eficacia, mientras de esos pueblos sigan viniendo gentes, muchas aún convalecientes, á entregar sus trabajos en los talleres de Eibar.

El Doctor Verdades.

Eibar 29-10-1918.

DE BEASAIN

EL ESTADO SANITARIO

La epidemia decrece tan rápidamente que puede decirse que toca á su fin. Hay muy pocos enfermos y éstos con carácter leve.

Nuestro Ayuntamiento ha logrado conquistar el agradecimiento del vecindario por la conducta seguida durante la epidemia.

En cuanto se declararon los primeros casos de gripe, el alcalde dió órdenes energías para la desinfección de viviendas y patios sucios, é hizo regar las calles todos los días con sulfato de hierro.

La dirección de la fábrica de vagones puso á disposición del Ayuntamiento varias brigadas sanitarias que han prestado servicio permanente, y repartió entre el vecindario caldo y leche en abundancia.

Por su parte el Ayuntamiento también repartió leche y medicamentos.

El médico titular don Hilario Urteaga y el de la localidad don Santos Aguirre, así como el de la fábrica don Blas Imáz, y el practicante don Feliciano Laborde, han trabajado con incansable actividad multiplicándose por atender á los enfermos y evitar la propagación de la epidemia.

Nuestro Ayuntamiento tomó medidas oportunas para que nada faltase en la villa, consiguiéndolo después de algunos esfuerzos, pues todo se consigue cuando hay buena voluntad.

Aquí, como en todas partes, quisieron las «inocentes caseras» hacer un negocio aprovechándose de las circunstancias, vendiendo la leche á 0,40 y 0,50 pesetas el litro—precio exorbitante si se tiene en cuenta que aquí el precio corriente de la leche es de 0,25 pesetas el litro—y los huevos á 2 y 4,50 pesetas docena.

Las autoridades fijaron el precio de la leche en 0,30 pesetas litro y los huevos en 2,65 docena, conminando con fuertes multas al que infringiera estas disposiciones; además adquirió leche en los pueblos cercanos y estableció un puesto vendiendo al público el precioso líquido á 0,30 litro. Esto astropeó la combinación de las caseras, que tienen que vender al mismo precio ó llevarse á casa. No ocurre igual con los huevos, pues éstos los llevan al mercado de Villafraña y los venden á como les da la gana, porque allí todo se consiente y se ampara.

Además, al mediodía se reparten unas 500 raciones de un excelente cocido, que costean á medias entre el Ayuntamiento y la fábrica de vagones, compuesto de caldo, garbanzo, carne, tocino y chorizo, todo abundante y de calidad superior.

Por todo lo cual no negáramos nuestro aplauso sincero y entusiasta á las autoridades, especialmente al alcalde señor Hurrioz y á los concejales señores Saraua, Aguirre y Villar, por la parte activa que han tomado en todos los asuntos.

También enviamos nuestra sincera felicitación á don Emilio Bernis y don Antonio Monasterio, dignos Director y subdirector de la Compañía Auxiliar de Ferrocarriles, por su interés y altruismo al facilitar cuanto ha sido necesario

para combatir la epidemia y al socorrer con donativos á los obreros más necesitados.

Se ha constituido una Junta de Damas con objeto de allegar recursos para la confección de ropas y efectos con destino á los obreros y sus familias, para la cual se ha abierto una suscripción que alcanza ya una importante cantidad. Dicha Junta la componen las siguientes señoras:

Presidenta, doña Juana de Bernis; vicepresidenta, doña Fany Arana; secretaria, doña Ramona Loyarte; vicesecretaria, doña María Ayestarán; tesorera, doña Teodosia Arana; vice-tesorera, doña Edo Arana; vocales doña María Urteazarazu, doña María Tellería, doña N. Nazabal de Imáz y doña María Urteaga.

Es de esperar que dado el penélico fin que se persigue, harán donativos las personas pudientes.

El corresponsal.

Beasain 27-10-1918.

Crónica alavesa

Por telefono

(De nuestro corresponsal)

Vitoria 28, 11'45.

La epidemia gripal sigue su curso descendente, no habiéndose registrado hoy mas que una defunción ocasionada por la enfermedad reinante.

En vista de esta mejoría de la situación sanitaria, las escuelas públicas y particulares se abrirán el día 4 del próximo mes de Noviembre.

En cuanto á las medidas adoptadas en relación con los cafés y demás establecimientos públicos, se atenuarán también considerablemente, suprimiéndose en absoluto tan pronto como desaparezcan por completo las circunstancias que han determinado esas precauciones.

Para tratar de este asunto se reunirá mañana la Junta provincial de Sanidad, la cual resolverá también acerca de una proposición examinada á la clausura de los templos, ó cuando menos, á la disminución del número de misas, al objeto de que entre cada una se deje tiempo suficiente para la aireación y desinfección de las iglesias, que reúnen muy malas condiciones higiénicas.

Se cree que la proposición, no obstante ser razonable y beneficiosa para la salud pública, no prosperará.

Las noticias que se reciben de los pueblos son menos optimistas que las de la capital, pues sólo en 50 pueblos hay más de 7.000 invasiones de gripe, seguidas muchas de ellas de defunción.

En San Román de Campezo ha sido tan grande el número de fallecimientos, que en algunas casas han muerto todos sus moradores.

El gobernador civil, dando un alto ejemplo de civismo, ha visitado el pueblo, dedicando efusivos elogios al cura de aquella localidad, el cual durante los días en que era más intensa la epidemia, fué el

único que prestó asistencia á los enfermos, haciendo de médico, predicante y enterrador.

En la actualidad, presta servicio á los alacados el médico de Vitoria señor Garnizabal.

DESDE EIBAR

Por telefono

(De nuestro corresponsal)

Eibar, 28, 10,30.

Mañana se repartirán entre el vecindario unas hojas rogando á todos los eibarreses que tomen parte en la suscripción popular abierta á beneficio de los enfermos pobres.

Estas hojas, cuyo contenido procuraremos publicar mañana, van firmadas por la Junta de Caridad del Jardín de Convalecientes.

Mis colegas en la prensa se ocupan estos días en sentido elogioso de la notable y precoz violinista de Mondragón Albina Madinaveitia, niña de nueve años que ha llamado poderosamente la atención con su arte y que ha solicitado una pensión á la diputación provincial para poder continuar sus estudios.

Veo con gusto que mis colegas se muestran de acuerdo conmigo en este asunto. Como recordarán nuestros lectores, fui el primero que, condecorado de los méritos de esta joven artista, me ocupé de ella en La Voz y conseguí que tomara parte en una lista benéfica que se celebró recientemente en el frontón Astelena, y de la que guardarán excelente recuerdo los que tuvieron ocasión de aplaudir á la niña Madinaveitia.

Sabiendo como sé que en esta diminuta artista hay una futura violinista de grandes vuelos, celebraré sinceramente que la Diputación tenga el generoso rasgo de concederle la pensión solicitada.

ANUNCIO

Se saca á concurso público el derribo, transporte y aprovechamiento de los materiales que constituyen los edificios de la fundición de D. Javier Luzuriaga en los terrenos de Ategorrieta (junto á Jai-Alai), en esta capital.

Para plazos, pagos y demás condiciones; véase el pliego de condiciones que está expuesto en el mismo edificio.

Se admitirán las proposiciones hasta las doce horas del día 15 de Noviembre próximo.

San Sebastián, 27 de Octubre de 1918.— Javier Luzuriaga.

Ocasión

A precios de fábrica, se venden Auto piano con 80 rollos, gran marca, Piano automático, grandes voces, funcionando mediante moneda de diez céntimos propio para café ó bar.

Gramola y Gramófonos, Gemelos prismáticos.

IDIAQUEZ, 6. PRINCIPAL IZQUERDA

Curación de las hernias

INTERESA SABER: Qué el reputado y precísimos ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado, Sr. Torrent, estará en San Sebastián y en el Hotel Suizo únicamente el martes 5 de Noviembre y recibirá á cuantos herniados quieran hablar con sus notables aparatos un instantáneo alivio y una curación pronta de sus hernias. Estos aparatos que son el bello ideal de todos los pacientes porque dan salud y vida, y que no molestan ni hacen bulto, amoldándose todos cuantos sufren diétras dolencias, hombres, mujeres y niños, por el remedio verdad y el remedio único eficaz de todos los herniados. Miles de enfermos agradecidos los precigan, infinidad de eminencias médicas los prescriben, como muchos son también los médicos que para sus propias hernias con gran satisfacción los usan. Si se quiere ahorrar salud, tiempo y dinero no debe nunca nadie comprar bragueros ni vendajes de esas clases sin antes ver primero al especialista Sr. Torrent de nombre registrado. Acudid siempre á dicho especialista, no dejéis de visitarlo y tened muy presente que osuará en San Sebastián y en el Hotel Suizo únicamente el martes 5 de Noviembre.

NOTAS: En Bilbao, el día 3 en el Hotel Gofü; en Eibar el día 4 en el Hotel Comercio; en Tolosa el día 5 en el Hotel Bustamante y en Vitoria el día 7 en el Hotel Quintanilla, donde así mismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde solamente. Talleres y Despacho en Barcelona: Unión, 13, Casa Torrent.

Advertencias: Se recomienda al más grandísimo cuidado en no equivocarse con otros anuncios que por el var nombres parecidos ó iguales podrían confundirse con esta reputada casa y para evitarlo, óspase, pues, que todo anuncio que después de la palabra Torrent no diga nombre registrado, no es ni pertenece en nada ni para nada á esta tan acreditada casa Torrent, nombre registrado; hay que buscar y acudir siempre, por tanto, al ortopedista Torrent de nombre oficialmente registrado.